



Eucaristía

*Entristeció una voz la Santa Cena,
una voz tan humilde en su amargura,
que fuerza a confesar cómo la pena
jamás halló expresión de más dulzura.*

*“Mi postrimera hora se avecina,”
profetizó el Señor; “de cierto os digo
que mi siembra en la tierra ya termina,
y quien ha de entregarme está conmigo.”*

*Enmudeció Jesús; mas intrigado
cada cual por sí mismo, al Ser amado,
“¿soy yo, soy yo, Maestro?” repetía.*

*Y Jesús señalando al gran culpable,
“Tú lo has dicho!” gimió, y el miserable
Judas, turbado aún, se sonreía*

*¡Oh, bienaventurado quien acuda
a recibir el santo sacramento,
llevando el alma libre de la duda
y limpio el corazón de fingimiento!*

—Puerto Rico Evangélico

Sobre Varias Cosas . . .

SIENDO que la costumbre periodística consagra cuando menos una página de cada número publicado de cualquier revista o periódico a su cuantito mal interpretado director, yo también cuento con esta página que procuraré usar con reserva.

Y la usaré mencionando algunas cosas que me han llamado la atención recientemente durante una visita que hice a los estados de Texas y California en tareas de promoción del Departamento Hispano.

1

Me ha llenado de júbilo el ver cómo Dios bendice a los que son fieles en su tarea y los hace prosperar. En 1947 asistí a la Asamblea del Distrito Texano. En ese tiempo los hermanos luchaban entre la vida y la muerte. La organización como distrito era reciente, la dirección provista era adecuada y los planes eran de largo alcance. Pero los problemas eran tan inmensos que amenazaban detener el avance decidido de los nazarenos de aquellos rumbos. Pero el superintendente Fred Reedy, se encontraba lleno de optimismo.

Después asistí a la Asamblea de 1950 cuando se reunieron en la Iglesia Memorial Hatfield de San Antonio. El distrito había progresado grandemente bajo la atinada dirección del reverendo Eduardo G. Wyman. Los departamentos juvenil y femenino usaron cada uno medio día para la transacción de sus negocios. La cosa ya tenía forma. Dios bendijo maravillosamente.

Ahora, en 1953, bajo la agresiva dirección del superintendente Everette Howard y el grupo de pastores jóvenes—muchos de ellos, graduados del Instituto Bíblico Nazareno que naciera apenas en 1947—el Distrito Texano se levanta erguido viéndose en lontananza los mejores días que espera gozar con la ayuda de Dios. Ya es un verdadero distrito.

Gracias a Dios por los hermanos Davis, True y Rosales que pusieron el grano en la tierra. Dios ha dado el crecimiento por conducto de los que les siguieron en la tarea. Dios es el mismo “ayer, y hoy, y por los siglos.”

2

Respecto a EL HERALDO DE SANTIDAD y la aceptación que ha recibido entre los nazarenos de habla hispana en los Estados Unidos no tenemos más que elogios.

Los distritos Texano y Suroeste desde el principio pensaron en tener un periódico en forma que les sirviera de órgano oficial. Pero desinteresadamente optaron por cooperar con todo el programa de literatura hispana auspiciado por el Departamento de Misiones de nuestra iglesia, y han

sostenido nuestras publicaciones con todas sus fuerzas. Sin que este viaje haya sido con el propósito de recoger subscripciones, cuando volvimos a Kansas City trajimos varias docenas de sobrecitos con subscripciones pagadas.

Los hermanos consideran EL HERALDO DE SANTIDAD como su periódico. Lo leen, lo recomiendan, pagan a tiempo su subscripción y lo coleccionan. El Distrito Suroeste se propone reunir cuando menos 400 subscripciones nuevas por conducto de su organización misionera. Los jóvenes y asambleístas del Distrito Texano han decidido hacer cuanto les sea posible por doblar el número de sus subscripciones. De seguro que lo lograrán.

Nosotros, por nuestra parte, nos proponemos estrechar por medio de nuestras páginas, los vínculos de unión con los nazarenos de toda la América Latina y lo lograremos también, porque ya contamos con un grupo unido en favor de EL HERALDO DE SANTIDAD en Argentina, Uruguay, Perú, Bolivia, Nicaragua, Guatemala, Honduras Británica, Puerto Rico, Cuba, México y los demás países donde se lee el periódico.

3

El Distrito Suroeste va creciendo a pasos gigantes. Ahora cuenta con iglesias de sostenimiento propio o próximas a sostenerse a sí mismas. Las Junta Anuales van viendo despliegue de inteligencia y comprensión. Una de las iglesias principales acaba de llamar a su pastor por tres años, evitando así votar por él cada año. La contribución financiera al trabajo misionero ha aumentado maravillosamente. La participación con el programa total de nuestra denominación es efectiva. Los pastores son consagrados, espirituales, inteligentes y trabajadores. Además, los pastores nuevos reciben acogida sincera y se sienten inspirados a trabajar durante toda su vida con la Iglesia del Nazareno.

Sí, este es sólo un botón de muestra en el conjunto de distritos nazarenos de habla hispana a través de las Américas. Gracias al Señor por una organización viva y espiritual.

4

En general puede decirse que el adelanto de nuestras iglesias hace posible las giras misioneras y en interés de escuela dominical y sociedades de jóvenes que cada año se celebran. Los distritos llevan a cabo institutos de pastores que mucho ayudan a su programa. Hay convenciones trimestrales misioneras y se espera pronto organizar convenciones de escuela dominical.

El que esto escribe vino en contacto con la Igle-

sia del Nazareno en 1918. Entonces apenas era un niño, pero aún de joven, su visión era limitada. No obstante, podía notar que estábamos en los comienzos de una obra ardua y necesitada. Ahora, se alegra de conocer este grupo espiritual de naza-

renos, y se solaza en la idea de que si todavía no hemos alcanzado la madurez, estamos viviendo la edad de la juventud viril en que las cosas se ven de acuerdo con su perspectiva fiel y cuando los planes adquieren una más completa realidad feliz.

Dios es Absoluto

Por Esteban S. Blanco, D.D.

HAY algunos que nos dicen que Dios es absoluto en el sentido de que El incluye todas las cosas—que todas las cosas materiales y vivientes son parte de El. Esto es panteísmo—todo es de Dios y Dios es todo. Todo lo que vive es parte del Dios viviente, y el Dios viviente es el alma del universo, el cual es el cuerpo de Dios. Pero cuando yo hablo de Dios como absoluto tengo una idea completamente diferente de ésa.

Otros afirman que Dios es absoluto y quieren decir que El no tiene relaciones con nadie. Relativo es lo opuesto a absoluto, y ser absoluto significa el carecer de relaciones. Dios como absoluto es “tan completamente apartado” que no puede tener nada que ver con cosa o ser alguno. El está tan alejado de su creación que no podemos pensar nada—mucho menos decir nada— acerca de El. Esta posición excluye a la Biblia, a Cristo y a todo el plan de redención. Pero si por lo absoluto de Dios se entiende que El está completamente desconectado de sus criaturas, entonces yo no creo que Dios sea absoluto. Esta no es mi posición.

Pero si estoy de acuerdo con los que afirman que lo absoluto de Dios indica que El es la Causa original de todo lo que existe, la Primera Causa o Fuerza del Universo. Esto quiere decir no sólo que El es eterno, sino que también es la única Realidad que existe eternamente. El es una agencia moral libre, una Persona, y no está limitada por cosa alguna fuera de su propia personalidad, excepto en las cosas en que El escoja limitarse por las cosas que El mismo ha creado. En ningún caso podría haber dos absolutos, ya que cada uno limitaría al otro y de esa manera anularía su cualidad de absoluto.

Desde otro punto de vista, el decir que Dios es absoluto quiere decir que es perfecto—perfecto en un sentido en que ningún otro ser finito podría serlo. Todas las características de Dios son buenas por sí mismas, infinitamente completas y armoniosamente relacionadas la una a la otra. Funcionan perfectamente juntas—ningún atributo pierde su equilibrio en relación con los otros. El amor de Dios nunca anula su justicia y su justicia nunca anula su amor. De manera que Dios tiene todas las características que le son esenciales como Dios, y cada uno de estos atributos es perfecto en

sí mismo, y todos ellos funcionan perfectamente juntos. Dios es absoluto en que El es perfecto como ningún otro ser en el universo es perfecto.

La Persona Omnipotente

Cuando el término se aplica a Dios se refiere también al hecho de que su poder no tiene límites. El absoluto ha sido definido como el poder del Todopoderoso. Dios es omnipotente. Lo absoluto de Dios debe ser identificado con su omnipotencia más que con cualquiera de sus otros atributos.

Al considerar la omnipotencia de Dios como una indicación de que El es absoluto, nos acercamos más aun a la enseñanza bíblica. La Biblia da especial énfasis a la omnipotencia de Dios. En este respecto, El sobresale entre todos los demás, y por ello puede ser definido como absoluto. Esta verdad tiene también un gran valor práctico. Significa que Dios como omnipotente puede enfrentarse a cualquier necesidad que los cristianos podamos tener y satisfacerla. La Biblia está llena de promesas que implican esta verdad. Dios puede obrar y nadie puede detenerle, ya que El es omnipotente y absoluto. Estrechamente relacionada con esta verdad de que Dios puede satisfacer toda necesidad que nosotros podamos tener, es la otra verdad de que debido a la omnipotencia y lo absoluto de Dios, el bien triunfará al fin a pesar de la aparente superioridad del mal en nuestros días. Dios está todavía en el trono, y El no sólo puede librarlos del poder y de la presencia del pecado como individuos, sino que también puede y lo hará, liberrar al mundo entero del pecado finalmente—en la última etapa de la batalla, El saldrá vencedor de todo mal.

He aquí algunas de las escrituras que son citadas como prueba de la omnipotencia de Dios: “Yo soy el Dios Todopoderoso; anda delante de mí, y sé perfecto” (Génesis 17:1); “Una vez habló Dios; dos veces he oído esto: Que de Dios es la fortaleza” (Salmos 62:11); “Tema a Jehová toda la tierra: teman de él todos los habitantes del mundo. Porque él dijo, y fué hecho; él mandó, y existió” (Salmos 33:8-9); “Ni hay nada que sea difícil para ti” (Jeremías 32:17); “Toda potestad me es dada en el cielo y en la tierra” (Mateo

28:18); "Y oí como la voz de una grande compañía, y como el ruido de muchas aguas, y como la voz de grandes truenos, que decía: Aleluya: porque reinó el Señor nuestro Dios Todopoderoso" (Revelación 19:6). Y también esa hermosa promesa de Efesios 3:20-21 que da énfasis al valor práctico de la omnipotencia de Dios: "Y a Aquel que es poderoso para hacer todas las cosas mucho más abundantemente de lo que pedimos o entendemos, por la potencia que obra en nosotros, a él sea gloria en la iglesia por Cristo Jesús, por todas edades del siglo de los siglos. Amén."

La omnipotencia de Dios está probada no sólo por lo que la Biblia dice que El puede hacer por nosotros, sino también por lo que El ya ha hecho en el pasado. La historia de la creación del universo y del hombre declaran su omnipotencia. Nadie puede leer el primer capítulo de la Biblia sin quedar convencido de la omnipotencia de Dios. Desde allí en adelante, el Antiguo Testamento está lleno de las manifestaciones del poder de Dios para bien de su pueblo escogido. Las relaciones de Dios con el pueblo de Israel asentaron ante los ojos de los hebreos este atributo de la Deidad a pesar de que ellos eran pecadores. Además, he allí el testimonio del Nuevo Testamento con Cristo y sus manifestaciones de poder sobre la naturaleza, la enfermedad y el pecado. Estas disipan toda duda de nuestras mentes.

Dios tiene todo poder. La palabra *absoluto* es una de las más difíciles de las que usamos para describir a Dios, y ello se debe a que se refiere a esas características de Dios que le describen como muy diferente del hombre. Se puede decir que el hombre es espíritu, que es uno, que es personal, y que es moral, pero no se puede decir que sea absoluto. Eso queda sólo para Dios quien es eterno, originador de sí mismo, todopoderoso, y omnisciente—una Persona infinitamente perfecta.

En la Mesa del Señor

Salmos 23:5

1. ¿Sobre qué condiciones vamos a la mesa? Seguramente que por invitación de Cristo. ¡Esta es su mesa!

2. ¿Qué esperamos encontrar allí? No alimento para el cuerpo, como podemos encontrarlo en otra parte, sino los consagrados símbolos de su cuerpo traspasado y su sangre derramada. Allí se olvidan los valores materiales y se exaltan los espirituales.

3. ¿Qué esperamos allí? La mesa del Señor es el lugar de oración y consagración. Por lo tanto, estaremos quietos, esperando a Dios. Fuera, nuestro cerebro y nuestro cuerpo se encuentran agotados con la lucha de la vida. Aquí estamos a solas con Dios. Nos reunimos con la congregación de su pueblo haciendo como cosa real en nuestras mentes la presencia y el poder de Cristo.

4. ¿Qué no esperamos encontrar allí? No a los de nuestra clase social únicamente, sino a los que son guiados por el Espíritu de Dios. Este es uno de los lugares sobre la tierra donde se reúnen los ricos y los pobres en un amor común por un Salvador común. Allí todos somos uno en El. Estamos unidos no sólo por una fe sino por la experiencia del poder salvador de Cristo.

5. ¿Qué esperamos llevar allí? No nuestra justicia, no nuestra sabiduría, ni nuestra fortuna, sino a nosotros mismos, todo lo que somos y tenemos, para que Dios nos bendiga. El temor se ahuyentará, la esperanza será servida y todos los cuidados de la vida perderán su amargura porque estamos en la presencia de Aquel que es el Señor que está sobre todo. Entonces toda la necesidad quedará satisfecha y todo pensamiento santificado hasta que la vida venga a ser la vida de Dios.

—El Faro

Ayúdame, Jesús

Ayúdame Jesús, que estoy a un paso
De enloquecer si me abandonas,
Levántame Señor, que estoy perdido
Si en esta condición me desamparas.

Abrígame en tu amor, que poco a poco
Mi propio corazón dejó de amarte
Perdiendo su calor en el olvido
Del llanto y del dolor que derramaste.

Inúndame en tu luz, que voy a obscuras
Tratando de encontrar mi derrotero,
Devuélveme el fulgor de tu mirada
Y envíale tu luz a mi sendero.

Confórtame en tu paz, porque me muero
De pena y de inquietud viajando a solas,
¡Yo quiero continuar en el camino
Sabiendo que tu amor no me abandona!

Benjamín Zambrano

Anfora de Preguntas

P.—No sé si María de Betania y María Magdalena fueron la misma persona. La referencia a la mujer pecadora en Lucas 7:36-50, ¿se refiere a María de Betania, o el pasaje tiene que ver con otra mujer y con otro Simón?

R.—Hasta donde yo sé, nunca se ha tratado de confundir a María de Betania con María Magdalena. Algunos han afirmado que la mujer pecadora que se menciona en Lucas 7:37 y María Magdalena fueron la misma persona. Pero esto no puede probarse y la mayor parte de los comentaristas bíblicos lo descartan. El único argumento en favor es que María Magdalena se menciona al principio del capítulo 8 o inmediatamente después de la historia de la mujer pecadora con que finaliza el capítulo 7. Pero si se nota claramente, se encontrará que Lucas 8:1 lee como sigue: "Y aconteció después, que él caminaba por todas las ciudades y aldeas, predicando y anunciando el evangelio del reino de Dios, y los doce con él." Me parece a mí que este versículo separa claramente el incidente de la última parte del capítulo 7 y los hechos mencionados en el capítulo 8. Además, nunca se ha identificado a María de Betania con la mujer pecadora y no hay un sólo erudito en cuestiones bíblicas que lo asegure. Algunos identificaron a Simón, el fariseo mencionado en Lucas 7:39-40 con Simón el leproso, mencionado en Marcos 14:3-9. Otros piensan definitivamente que son dos personas diferentes. Yo estoy de acuerdo con este último grupo.

P.—¿Qué tanto estuvo Pablo en Roma antes de que se cambiara a su casa de alquiler?

R.—Es probable que se haya cambiado a su casa de alquiler tan pronto como llegó a Roma o poco tiempo después. Era un prisionero del estado, pero se le permitió vivir prisionero en su propia casa bajo la vigilancia de un guarda. Esto se implica de Hechos 28:16-17 y 29-31. Debe mencionarse, sin embargo, que Pablo no gozó de este privilegio durante toda su estancia como prisionero en Roma.

P.—¿Por qué la iglesia pone mucho énfasis en 1ª Timoteo 2:9 y no lo pone en 1ª Corintios 11:5-6?

R.—El primer pasaje trata del vestido de la mujer en general, en tanto que el último trata de una situación puramente local. Las mujeres deben vestirse en tal forma que no llamen la atención a ellas mismas o inciten a la inmoralidad, la soberbia o la extravagancia. Esto no dará como resultado la regimentación sino el respeto adecuado para su posición en la sociedad de cristianos. Pero

el pasaje en la Primera Epístola a los Corintios, se refiere a una situación local. El velo, que era la manera usual de cubrirse la cabeza, cuyo propósito como cubierta se simboliza en las mujeres por el cabello largo, no habría de olvidarse por las mujeres cristianas sencillamente porque en Corinto, la cabeza descubierta o rasurada era señal de ciertas mujeres inmorales. Se prohibió como resultado de una situación especial y no debido a un principio general.

P.—A mi esposa le hizo la siguiente pregunta un alumno de su escuela dominical y ella no pudo contestar: "¿Para qué de bueno sirve el tabaco?" ¿Puede usted ayudarle?

R.—Hasta donde yo sé el tabaco para nada sirve, como no sea para matar cierta clase de insectos. Hay muchas cosas en este mundo que en su mayor parte, si no en su totalidad, son destructoras en carácter—la hierba, los remolinos, las inundaciones, los huracanes, etc. Este mundo lleva consigo los efectos del pecado, y esto quiere decir que hay en él muchas cosas que tienen poco o ningún valor. El tabaco es una de ellas.

P.—¿Qué quiere decir Hebreos 12:2 cuando habla de Jesucristo como "el autor y consumidor de la fe"?

R.—Quiere decir que el Señor Jesús es el Principio y el Fin, el Alfa y Omega de nuestra fe. Su vida y muerte sobre la tierra hacen posible el que usted y yo seamos salvos y santificados. En Juan 14:6, Jesucristo le dice a Tomás que El es "el camino, y la verdad y la vida." En Mateo 16:13-18, el Maestro le declara a Pedro que su fe en El como el Hijo de Dios es el fundamento de la Iglesia. Esto quiere decir que el cristianismo se funda en Cristo—El es el Autor y Consumidor de nuestra fe. Esta es la misma verdad mencionada en Hechos 4:12 que dice: "Y en ningún otro hay salud (salvación); porque no hay otro nombre debajo del cielo, dado a los hombres, en que podamos ser salvos." Notemos además, las siguientes palabras: "Porque hay un Dios, asimismo un mediador entre Dios y los hombres, Jesucristo hombre" (1ª Timoteo 2:5). El Nuevo Testamento contiene muchos pasajes en que se enseña explícita o implícitamente que Jesucristo es el Autor y Consumidor de nuestra fe.

Es difícil justificar una tesorería llena en una iglesia cuando la mitad de los moradores de la tierra nunca han oído el evangelio.

“Lo Que Dios Unió”

Por Hardy C. Powers, D.D.

UNA de las pruebas más ácidas del carácter de una persona es ver la manera en que usa el poder, sea éste político, económico, eclesiástico o de otra clase. Muchos abusan de él y lo utilizan para propósitos egoístas y fines indignos. Por esta razón es menester buscar la dirección divina, y se ha de ejercer mucho cuidado al escoger líderes, tanto de la iglesia como del estado, pues el poder aparte del carácter puede ser desastroso.

Pero Dios, en su Reino espiritual, ha provisto una barrera eterna de protección—el poder y el carácter santo están matrimoniados en unión eterna—“recibiréis la virtud (el poder) del Espíritu Santo que vendrá sobre vosotros.” El propósito básico del Pentecostés era producir un carácter santo—“purificando con la fe sus corazones.” El verdadero poder del Pentecostés en las vidas de las personas no puede ser hallado sino en corazones puros.

Cristo sí tenía poder para “salvarse a sí mismo” de la cruz, pero se negó a hacerlo pues con ello habría impedido el propósito divino. Así es en toda vida santificada; Dios, y no el yo, está en el timón. El cristiano santificado sí tiene poder, pero no para demostraciones sensacionales, espectaculares o egoístas. Su poder es la “potencia de Dios para salud (salvación).” Es un poder que ha hallado su rumbo y su curso en un carácter santo. Sólo a un hombre santo se le puede confiar el poder en sus manos.

Si somos débiles y constantemente saboreamos amargas derrotas en nuestras vidas cristianas, deberíamos buscar un corazón puro y al encontrar esa experiencia inevitablemente hallaremos “el poder de Dios.” Dios ha unido eternalmente “la santidad y el poder,” y “los que Dios ha unido, que nadie se atreva a separarlos.”

Fe en Una Persona

Por Samuel Young, D.D.

LA seguridad del cristiano acerca de las verdades divinas no yace en un código; ni siquiera en un credo formal. Yace en una fe sencilla y viviente en el verdadero carácter y persona de Dios mismo. Podemos depender en Dios porque El es quien es. El no puede mentir y El no puede fracasar. El nos ama con un amor eterno; por lo tanto nosotros confiaremos en El.

Abraham, el zapador de la fe, salió en su día del puerto, sin saber adónde iba. Enfiló sus velas sin saber su destino, pero sabiendo quién lo había mandado—el Dios eterno. El hombre de fe

marchó sin tener en sus manos un derrotero detallado, pues éste se hallaba en la mente de su Dios.

La vida misma nos trae a todos nosotros un cúmulo de experiencias que nos hacen pedazos, experiencias que muy a su manera nos hacen encaminarnos a los cimientos que permanecen. Las providencias de Dios a menudo trastornan nuestros planes y opiniones. En la antigüedad Job sintió los martillazos del desastre en rápida sucesión—sus recursos le fueron arrebatados, sus seres amados cayeron ante el toque de la muerte, y a cambio recibió la burla y la traición de amigos falsos y de una esposa voluble. Pero él se asió de la fe, declarando: “Aunque me matare, en él esperaré.” Aun en la hora más oscura, cuando parecía como si Dios estuviera evadiéndole, él reafirmó su fe: “Mas él conoció mi camino: probaráme, y saldré como oro.”

Nuestra luz es más clara y más brillante que la de cualquiera de esos dos patriarcas, pero el terror de experiencias que sacuden el alma de manera similar nos acecha a nosotros en esta edad del átomo. A más de una luz más clara, tenemos la luz y seguridad adicional del mensaje y de la liberación del Calvario. La promesa es que podemos ser “más que vencedores.”

“Guárdalos”

Por Hugh C. Benner, D.D.

PADRE santo . . . guárdalos. La tempestad se conjura, el traidor está poniendo los últimos toques a su nefando regateo, las fuerzas del mal se están uniendo, y alistándose para el ataque, y el Getsemaní y el Calvario están ya a unos cuantos pasos. Ante circunstancias tan amenazadoras que esperan al pequeño grupo de discípulos, el Maestro ora al Padre que El los guarde.

Es altamente significativo que en esta oración trascendental Cristo Jesús no pidiera que sus actividades futuras se vieran coronadas con éxito; no pidió que el mundo los recibiera con los brazos abiertos; ni siquiera mencionó específicamente a la Iglesia. En vez de eso, nuestro Señor oró por la condición interna del corazón de los discípulos y por las relaciones de los unos con los otros. He aquí las frases que sintetizan su interés en esa hora por ellos: “Guárdalos;” “Santifícalos;” “Que tengan mi gozo cumplido en sí mismos;” “Que todos sean una cosa; como tú, oh Padre, en mí, y yo en ti, que también ellos sean en nosotros una cosa: para que el mundo crea que tú me enviaste.” El Salvador sabía muy bien que si sus discípulos eran santificados completamente, llenos de gozo santo en la voluntad de Dios, guardados por el sentido de la protección divina, y unificados en sus corazones, ellos irían adelante al reci-

bir sus órdenes para fraguar el Reino, y para presentar al mundo el espíritu genuino, agresivo, triunfante y victorioso de cristianos vitales.

Estamos viviendo en días en que el pueblo de Dios necesita los beneficios de esta oración intercesoria. Las condiciones que nos rodean son graves, y existe la tentación natural de pensar que las fuerzas espirituales están siendo eliminadas de la escena; pero recordemos que Cristo oró también por nosotros.

Lo Evasivo de las Cosas Espirituales

Por G. B. Williamson, D.D.

EL que las cosas del Espíritu parezcan una tontería al hombre natural es algo fácil de entender. Aquellos cuyas voluntades están fraguadas en el molde de la satisfacción de las concupiscencias de la carne naturalmente perderán de vista las verdades eternas. Se han apropiado de la filosofía de los epicúreos, quienes decían: "Comamos, bebamos y gocemos, que mañana moriremos."

Ni es sorprendente que el materialista no logre valorizar correctamente las cosas invisibles y eternas. El se ha hecho tesoros donde el moho y el orín corrompen y los ladrones minan y hurtan. El mide el éxito exclusivamente con medidas temporales.

Sin embargo, es sorprendente observar que muchos de los que cultivan la religión, han permitido que las realidades espirituales y ocultas se les escapen, por así decirlo, como por entre los dedos. Cantidades inmensas de personas no saben lo que es el tener comunión personal con Dios mediante el Espíritu. Escuchan la liturgia, repiten oraciones como pericos, entonan los cantos, y reciben los sacramentos, pero Dios no figura en todos sus pensamientos. Se han asido de los símbolos de la fe, pero no han logrado asir la substancia de la cosas que se esperan o la evidencia de la cosas que no se ven.

Hay además, los que cubren su pobreza espiritual con el agua de cal del fariseísmo. Ellos le dan gracias a Dios que no son como los otros. Hacen oraciones largas, ayunan con frecuencia, pagan diezmos, y observan un número infinito de reglas de conducta. Dan atención a la letra que mata y carecen del Espíritu que da vida. Se han olvidado que "el fin del mandamiento es la caridad (el amor) nacida de corazón limpio, y de buena conciencia, y de fe no fingida: de lo cual distrayéndose algunos, se apartaron a vanas pláticas."

Aun entre esos religiosos, es más fácil enfocar la atención en las cosas externas que en las internas. Es más fácil aplicar la ley que edificar un carácter similar al de Dios y manifestar un espíritu como el de Cristo.

Leones•Rugientes y Zorras

Pequeñas

Por D. I. Vanderpool, D.D.

SAMSON fué fuerte y grande mientras estuvo protegido con el escudo de sus votos inviolados. Cuando en su camino se encontró con un león rugiente, el Espíritu de Dios vino sobre él, y despedazó al león con sus propias manos con tanta facilidad como quien mata a un conejo o rasga un vestido. Este evento ocurrió cuando la vida de Samsón era diferente del mundo que le rodeaba; cuando las cosas sagradas eran reverenciadas con sumo respeto. Podía reír ante sus enemigos cuando le amenazaban. Mientras que obedecía las normas divinas, Samsón era invencible.

La amonestación de Salomón de "cazarnos las zorras, las zorras pequeñas, que echan a perder las viñas," nunca llegó a los oídos de Samsón. Tal vez no le hubiera hecho ningún bien. ¿Por qué había de temer "unas zorras pequeñas" un hombre que podía matar leones? Samsón se descuidó y encontró compañerismo con el grupo erróneo. Jugó con las cosas sagradas. Permitió que su corazón fuera invadido y corrompido. Se durmió con su cabeza en el seno de Dalila, con sus sentidos espirituales en tal sopor que las normas de Dios no eran más que bagatelas para él.

Lo que los leones rugientes no pudieron hacer, "las zorras pequeñas" lo habían logrado. El Espíritu de Dios estaba lastimado; la fuerza de Samsón había desaparecido. El cazador de leones cayó víctima de las zorras pequeñas—su ceguera, su captura y su tortura fueron los resultados inevitables de su necedad.

Esta tragedia en la vida de Samsón debería ser como una clamorosa campana de alarma en los oídos del pueblo de Dios convocándonos a levantar una defensa doble contra cualquier influencia, abierta o sutil, que nos hiciera rebajar nuestras normas.

La pureza de corazón obrada interiormente y demostrada exteriormente, la reverencia por Dios y las cosas sagradas son normas de los siglos con las que no debemos jugar. El observar esas normas hizo a Samsón fuerte cuando los leones rugieron—y el observarlas nos hará a nosotros también fuertes en nuestro propio día. El que Samsón no haya observado las normas de Dios fué el resultado del trabajo sutil de las "zorras pequeñas" y le dejó tan débil como los otros hombres. Un anhelo interno de estar con o como el mundo, o ser del mundo es el indicio de que es hora de empezar a cazar "las zorras pequeñas" en nuestra propia vida.

Quando no sé qué dirección tomar, me pongo de rodillas.

—A. Lincoln

Escudriñad las Escrituras

Por Norman R. Oke

F. *El Rey Habla del Futuro* (24:1-25:46).

1. Lágrimas de tribulación.

Se hacen dos preguntas (24:3): una concerniente a la destrucción de Jerusalén y la otra acerca de su regreso a la tierra. La vividez del lenguaje usado para describir el primer evento continúa en el segundo, y es casi imposible decir con exactitud cuáles versículos se refieren a cada uno de los dos eventos. Ha sido llamado un drama con dos escenas. Siendo que los eruditos bíblicos eminentes no dan un esquema definido, no sería prudente ser dogmático en la división de este capítulo. Sin embargo, algunas lecciones presentan un bosquejo muy claro.

(a) Los juicios de Dios son ciertos y terribles. Las piedras del Templo (17 x 8 x 5 metros) quedaron literalmente esparcidas por todos lados cuando los ejércitos romanos destruyeron la ciudad en el año 70. Esto es simbólico de la destrucción del mundo (2ª Pedro 3:10-13).

(b) A pesar de los angustiosos deseos de paz, la dispensación completa de la gracia estaría caracterizada por odio y derramamiento de sangre (24:6-22).

(c) Los terrores que sucederían en el intervalo y la incertidumbre reinante antes de los dos eventos no debían desanimar a nadie en la tarea de llevar el evangelio hasta los confines de la tierra (24:14, 45-46).

(d) La repentina venida del Señor (24:27, 43-44) hace que un estado de preparación perpetua sea una necesidad absoluta.

(e) No tenemos base alguna para precisar la fecha del retorno de Cristo (24:36), ya que la hora es un secreto cuidadosamente guardado por la Deidad.

(f) La indiferencia y la corrupción moral prevalecerán cuando El regrese (24:37-39) y las separaciones serán tristes (24:40-41).

2. Parábolas de juicio (25:1-46).

Es indudable que este capítulo se refiere a la segunda venida de Cristo.

(a) Vírgenes prudentes y fatuas.

Lecciones: el peligro de una profesión falsa (25:8); la dilación del Señor demanda una paciencia vigilante (25:5-13); la gracia espiritual no puede ser compartida, cada quien debe tener lo que necesita (25:9).

(b) Los talentos (25:14-30).

Lecciones: lo que Dios demanda no es cierta cantidad de esfuerzo sino fidelidad (25:21, 24, 27); esto nos habla de diversas oportunidades y no de límites soberanos de nuestra habilidad; la tentación de los pequeños es temor de que Dios no se agrada, y tal temor engendra una tortura (25:18, 24, y 30). Seremos juzgados de acuerdo a nuestra fidelidad a las oportunidades que Dios provea.

(c) Separación final (25:31-46).

Lecciones: no significa que las actividades de servicio social aparte de la gracia espiritual nos preparan para el cielo; el carácter determina el destino, pero el carácter moral se revela en servicio desinteresado.

Estas tres parábolas prueban una cosa: no hay bondad negativa o estática.

G. *El Juicio del Rey* (26:1-27:26).

1. El traidor y el santo (26:1-16).

Notemos el grupo de contrastes: Cristo (26:1-2) y sus acusadores (26:3-5); María ungiendo sus pies (26:6-13) y Judas el traidor (26:14-16). María derrama un unguento precioso en los pies de Jesús mientras que Judas le vende por el precio de un esclavo (26:15; véase Exodo 21:32). Notemos:

(a) Algunos actos de adoración son espléndidamente hermosos aunque su utilidad práctica no sea evidente (26:10).

(b) Ningún don a Dios puede ser extravagante (26:11).

(c) Un día u otro, la tragedia alcanzará a todos aquellos que persisten en seguir a Cristo, pero sin deshacerse de su pecado (26:16).

(d) Este es el único monumento que Cristo erigió (26:13)—no de granito, sino de fragancia; y a una mujer, no a un hombre.

2. La última cena (26:17-35).

Esta es realmente la última Pascua y la primera Santa Cena. La prepara-

ción del aposento alto (26: sugiere que los razones bien prepararse antes de p en comunión con el Rey. Así como la Pascua conmemora el éxodo, la Cena del Señor conmemora la agrupación de los redimidos alrededor del Redentor.

Pero aun en medio de las profundas hubos cantados, y del Hallel fuera cantado 113 al 118) por todos los conforme salieron para el (26:30). La lección espiritual es solamente igual a la promesa de gracia espiritual. En el juicio, el pecado eterno debe ser prometido (26:31-34).

3. Agonía en el huerto

El tema de esta sección es las palabras "en gran manera" versículo 37 significan realmente "juegos del hogar." Citado de los doctores (26:24, 40, 41), casi a ser olvidado por el Padre (26:44; 27:47), era muy apropiado si estuviera en el Gólgota, que significa "lugar baldío." Ha sido el compañero de sus seguidores y hasta se le fue (26:40-41), y aún El rehúsa da de doce leguas de años (53). Notemos los puntos:

(a) La victoria siempre se gana mediante la sumisión a la voluntad de Dios (26:39, 42).

(b) La violencia nunca alcanzará el mundo (26:51-54).

(c) ¡Qué vil puede llegar a ser el odio cuando el odio del mundo es abusado por los fines del mundo (26:48-49).

(d) La debilidad moral no santifica (26:41, 51).

4. El pontífice se enfren (26:57-75).

La suerte de esta nación depende de una persona es la que se decide en estas escenas. ¿Será gal que una comedia se represente una noche, o que una sentencia se pronuncie un día del arresto de modo que jueces realmente decidieron de violar la ley y el prejuicio. Con su silencio se condena a su aborrecimiento hacia el mundo. Peccato malévolo y ego. Peccato listo a tomar juramento.

63-64). Se abusó de El (26:67), y fué vergonzosamente negado (26:69-74). Con Pedro, el amor fué, primero curioso (26:58), después desafiado (26:74), y al final contrito (26:75).

5. El Gobernador se enfrenta al Rey (27:1-26).

Los romanos les habían quitado a los judíos el derecho de otorgar la sentencia de muerte, de modo que Cristo fué llevado ante Pilato. ¡La tragedia azota por doquier! Cristo es juzgado mientras que Pedro lo niega; y ahora Cristo es sentenciado mientras que Judas se suicida (27:5). Con Judas, el arrepentimiento vino demasiado tarde (27:4), la restitución igualmente (27:3), y la retribución fué eterna. Con Pilato fué la historia de una conciencia sorprendida (27:11-14), una conciencia debatiéndose (27:15-18), y una conciencia abotagada (27:24-26). Sin duda alguna Pilato estaba acostumbrado a prisioneros que querían escapar, pero aquí estaba Uno de cuyos ojos El hubiera escapado con gusto.

H. *La Crucifixión y la Resurrección* (27:27-28:20).

1. La burla del salón de juico.

Las espinas, el resultado del pecado del hombre (Génesis 3:18), muy apropiadamente se convirtieron en la corona de Quien estaba redimiendo al hombre del pecado (27:29). El Calvario fué la contestación al fracaso del Edén.

2. La colina de sufrimientos.

Pilato le otorga a Cristo el título que Mateo ha querido justificar (27:37) en el curso de todo su evangelio. ¡He aquí el Sufriente! El Siervo Sufriente de Isaías (Isaías 53) sufre a manos de los soldados (27:29-31), del pueblo (27:39-40), de los sacerdotes (27:41-43), y de sus compañeros de muerte (27:44).

3. Sucesos extraños (27:45-56).

La grandeza noble de Cristo durante la agonía de su muerte transformó la cruz en un trono—verdaderamente esta era una muerte regia. Mostrando su simpatía, el Padre protegió al Hijo con la obscuridad (27:45); pero a causa de su santidad, por una hora tremenda el Padre retiró su Presencia y

el Hijo pendió en una soledad horrible—completamente abandonado (27:46-50). El había sugerido que su muerte sería voluntaria (Juan 10:17-19), y al expirar (27:50) lo comprobó.

4. Un entierro regio (27:57-66).

José de Arimatea, un miembro del Sanedrín que no había consentido en la muerte de Jesús (Lucas 23:51), fué el que ofreció una sepultura apropiada (27:57-60), cumpliendo así la profecía (Isaías 53:9).

José le impartió a la sepultura un toque regio, y el sello romano y los guardas le dieron autoridad (28:1-15).

5. La mañana de la resurrección.

Notemos la prueba cabal de la resurrección: el ángel (28:2-6), las mujeres (28:8-10), los guardas (28:11-15), y los once discípulos (28:10). El que les haya aparecido primero a las mujeres muestra que apreciaba el amor en su manifestación más delicada (28:9).

6. Las últimas palabras del Rey.

Su ministerio empezó en una montaña (5:2) y ahora concluye en una montaña (28:16)—probablemente el monte de la transfiguración (17:12). Durante su ministerio habló con autoridad (7:29) y ahora ofrece un compañerismo que durará por todas las edades (28:18, 20). Nuestra tarea es evangelizar, la suya la de capacitarlos; y esto no es sólo una sugestión: es un hecho comprobado. El Emmanuel prometido (1:23) “con nosotros Dios,” ahora perpetúa esa presencia por todas las edades (28:19).

Así concluye el Evangelio de Mateo. Hemos andado en las pisadas de Cristo el Rey, a través de tres años benditos. El viaje empezó en el humilde pesebre en Belén y termina con la Gran Comisión—las órdenes de marcha para la Iglesia Cristiana. Verdaderamente ha sido una historia regia—el Evangelio del Rey. Cristo caminó siempre con la majestad de un rey. A través de todos los días felices y de los días difíciles de su ministerio, El conservó esa calma real que hace que los hombres se maravillen. Decidamos en nuestros corazones que seremos mejores seguidores del Rey de reyes y Señor de señores.

VII. Los Nombres de Dios

Por Ira N. Taylor

Jueces 6:1-24: Jehová-Salóm: Jehová Nuestra Paz

EL período anterior a los jueces abarca un siglo de la historia de Israel como nación. Después de la conquista y reparto de Canaán, las tribus de Israel gozaron de un breve período de paz y de consolidación. Desgraciadamente, pronto se hicieron amigos de las otras tribus que habitaban Canaán, y formaron uniones matrimoniales con ellas. Pero lo que fué peor todavía, llevaron esas amistades a tal punto que muchos adoptaron el culto idólatrico de sus vecinos cananeos. Dios, desagradado por la perfidiosa conducta de su pueblo, permitió que esas tribus cananeas y otras adyacentes invadieran a los hebreos, despojándolos de sus bienes, y a veces hasta dominándolos. Cada vez que la situación llegaba a un extremo inaguantable, ellos pedían a Dios, y El siempre nombraba y ayudaba a un juez o libertador que daba alivio a su pueblo.

Notemos primero que los enemigos eran los madianitas, y sus aliados, los amalecitas y orientales. Estos tres estaban unidos por parentesco lejano y por alianzas previas contra Israel. Invadían los terrenos de Israel en grandes números, arrojando gran parte del país y sujetándolo a pillaje y a despojo. Para escapar de ese vandalismo, los israelitas tenían que refugiarse en cuevas y esconder sus bienes de los voraces merodeadores.

En este caso, primero les fué enviado un profeta cuyo nombre no conocemos. Seguramente, él predicaba fiel el mensaje de arrepentimiento y de abandono de la idolatría para servir a Dios. Este fiel mensajero ayudó a preparar el camino para su libertad, y fué como un peldaño en la revelación que Dios quiso dar de sí mismo. También es la primera vez en la Biblia en que encontramos un profeta con un mensaje expreso para su tiempo. Eso aumenta la importancia de esta revelación.

Además, Dios mandó a un ángel directamente a Gedeón para llamarle al oficio de juez. Anteriormente Dios había dado a conocer su voluntad por medio de ángeles, con Abraham y con otros. Valióse Dios de esas apariciones de seres del otro mundo en momentos sumamente críticos en el desarrollo de su plan de redención. Los usó para impresionar a ciertas personas con un mensaje directo. Como en otros casos, este huésped angélico sorprendió a Gedeón desempeñando una tarea muy común. Estaba trillando trigo.

Es interesante observar las palabras del mensajero divino: "Jehová es contigo, varón esforzado." Esta introducción intima el carácter de Gedeón y sugiere algo del importante puesto que le espera. Poco más adelante las mismas palabras vienen

de Jehová mismo, y son repetidas con mayor énfasis: "Yo seré contigo" (v. 16). El tener a Jehová consigo era la médula de la verdad contenida en la revelación de Dios como Jehová-Salóm. ¡Qué lugar tan extraño, y qué situación inaudita para tal revelación! Gedeón sacudiendo furtivamente su trigo al amparo de la torre del lagar, para que aquél escapara de los ojos codiciosos de los madianitas. No parece un buen escenario para ilustrar la paz.

La repentina declaración del ángel fué contestada por una queja espontánea del sorprendido agricultor. Era también un gemido profundo, expresando su deseo de libertad. "Jehová nos ha desamparado." El relato continúa diciendo: "y mirándole Jehová." Dios vió su corazón tal como era. Dios había oído los clamores que se alzaban a El pidiendo liberación, incluso los de Gedeón. El había visto también que aun en medio de la apostasía israelita, este pobre hijo de la familia de Manasés le era fiel. Aunque Gedeón, igual que Moisés, quiso esconderse tras disculpas, quedó comisionado divinamente. "Ve," dijo el ángel, "¿No te envió yo?" Y con el llamado oímos la promesa que imparte seguridad: "Seré contigo, y herirás a los Madianitas."

Esa fué la fortaleza con la que Gedeón se lanzó a su tarea. Con demasiada frecuencia consideramos familia y casta, preparación formal y buenas amistades políticas y eclesiásticas como elementos que fortalecen y recomiendan a uno para un oficio sagrado. Pero para Gedeón, como para todo aquel que es llamado por Dios, hay apoyo divino y fortaleza adecuada, primero en una experiencia personal de Dios, y luego en la dirección divina de la vida. No tenemos espacio para seguir los pasos de Gedeón preparatorios para llevar a cabo el plan de Dios en su vida. Estamos listos para considerar el tema principal de este estudio: el significado del nombre aplicado aquí a Dios: Jehová-Salóm, el Señor Nuestra Paz.

El Altar es Llamado Jehová-Salóm

Será provechoso pensar en el significado del altar. Meditemos sólo en los casos en que se mencionan altares en la presente serie de lecciones. Vimos cómo Abraham en el Monte Moria edificó un altar con objeto de darle el nombre Jehová-Jireh al lugar y al acto mismo de Dios. También vimos cómo después de la victoria contra Amalec, Moisés levantó altar en Rephidim, y lo llamó Jehová-Nissi. En una lección posterior veremos cómo los sacerdotes y levitas espirituales ofrecían sacrificio continuo sobre el altar de Jehová-Tsid-

kenu. Y en nuestra lección de hoy el altar lleva el nombre simbólico de Jehová-Salom.

El altar era un lugar donde el hombre se acercaba a Dios. Era una plataforma elevada y generalmente edificada sobre un monte o una eminencia. El de Noé fué sobre el Monte Ararat, los de Abraham sobre los montes Hebrón y Moria, y así por el estilo. Estando la víctima entre el cielo y la tierra, era un representación simbólica de mediación entre Dios y el hombre. La víctima era un vínculo uniendo al que la ofrecía con Dios. A la vez los altares daban un testimonio al mundo de la lealtad y el agradecimiento de quien los eregía. El hombre, en su estado de perdición y distanciamiento de Dios, rodeado de enemigos mortales, desprovisto y débil, se halla en necesidad de algo más allá de lo humano. El mismo no tiene la salida ni la salvación de la depravación y la debilidad de que es heredero. El único lugar en que puede encontrar ambas es en el sacrificio propiciatorio y vicario ofrecido sobre su altar.

Todo sacrificio ofrecido en sincera adoración a Dios constituía en cierto sentido una profecía de Cristo. Además, hay en el mismo hecho una petición elevada ante Dios puesto que todos estos sacrificios anticipan el de quien fué sacrificado desde la fundación del mundo. Es precisamente por esto que los altares que hallamos en estas lecciones son cumbres de revelación muy elevadas. Interpretando su sentido evidente llegamos a entender que el altar de Jehová-Jireh nos habla de Cristo ofreciéndose en el monte Calvario como el sustituto adecuado de todos los pecadores. Jehová-Nissi nos habla de Cristo nuestra Bandera, y como tal victorioso sobre Satanás, a quien algún día derrotará y encadenará para siempre. El venció la muerte, la carne y la tentación, y por él hacemos "más que vencer."

En el altar hay una necesidad reconocida de propiciación y de reconciliación. Así que tratamos de hacer destacar los distintos nombre compuestos de Jehová como diferentes aspectos de la obra redentora de Cristo. En lecciones futuras estudiaremos Jehová-Roi (Jehová el Pastor) y Jehová-Samma (Jehová allí), las cuales nos traerán nuevos aspectos. En esas lecciones no habrá referencia alguna a altares, sino más bien un énfasis en el poder sustentador de Dios, y en su cuidado y dirección de sus hijos. Esas lecciones presentarán verdades preciosas al ser aplicadas a Cristo. En Jehová-Rappa vemos a Cristo como nuestro médico divino que nos sana de la rancia enfermedad del pecado y nos mantiene en salud espiritual. En Jehová-Roi, El es el buen Pastor de las ovejas que vigila sobre su grey. En Jehová-Samma El es el que estará con nosotros hasta el fin. En las tres vemos a Cristo sanando y santificando a su pueblo, sosteniéndole y guiándole y habitando con él eternamente.

Haití

HAITI ocupa la parte oriental de la isla de Santo Domingo (o Hispaniola), la cual es una de las Antillas Mayores y se halla entre Cuba y Puerto Rico. La isla fué descubierta en diciembre de 1492 por Cristóbal Colón, quien le dió el nombre de La Española o Hispaniola. Desde el segundo viaje del almirante genovés, Santo Domingo tomó el carácter de centro de operaciones del descubrimiento de América. España, sin embargo, no dió a la pequeña isla el mismo interés que a las tierras del continente, y en 1697 cedió a Francia, la parte oeste de la isla, y bajo los franceses, Haití se convirtió en la colonia más rica de Francia.

La mayoría de los habitantes eran esclavos procedentes del Africa, y explotados por una minoría francesa. En 1791, los esclavos se independizaron, estableciendo su autonomía en 1804. El clima de Haití es cálido y húmedo. Las lluvias abundantes hacen su suelo fertilísimo. El subsuelo es rico en metales preciosos y en yacimientos de petróleo. La superficie es de 28,676 kilómetros cuadrados, y como en otras áreas del Caribe, y aun peor que todas ellas, Haití está sumamente congestionada, pues en tan pequeña superficie alberga a casi 3 millones de habitantes, casi todos ellos de raza negra. Esto, y el desarrollo lento del país, han producido una condición económica reputada como la más baja del Caribe, y gran parte de la población padece enfermedades serias.

Aunque nominalmente Haití es un país católico, la mayoría de sus habitantes practican y creen en el *voodoo*, el cual es una mezcla de idolatría animista y paganismo.

Haití es el campo más nuevo que la Iglesia del Nazareno ha abierto en esta última década de expansión misionera. Los cimientos del trabajo fueron puestos por Carlos Egen, un obrero nacional, quien para el año de 1950, fecha en que los primeros misioneros arribaron, ya tenía 13 congregaciones, 14 obreros, y 2 escuelas diarias. El reverendo Orjala y su esposa llegaron a Haití en 1950, y asumieron la dirección de la obra. Ya se han familiarizado con el francés, (el idioma del gobierno), y con el *creollo*, (el lenguaje del pueblo). Han empezado la ardua tarea de preparar literatura para sus iglesias y sus ministros en el dialecto *creollo*. Una nueva pareja de misioneros acaba de llegar a Haití, y los entusiastas reportes del superintendente Orjala, a pesar de las dificultades sobrenaturales a las que se enfrentan, auguran un futuro de gran expansión en este nuevo campo misionero de nuestra iglesia. Al presente se tienen 700 miembros y 5 iglesias organizadas.

Juventud Mexicana en los Estados Unidos

EL ministerio de nuestra iglesia es un ministerio bien integrado. No sólo se puso énfasis en el trabajo de la escuela dominical por aquellos fundadores de nuestra denominación. También se recalcó la obra misionera femenil que tantos líderes ha proporcionado a través de los años. Y en el plan total se tuvo en cuenta también el trabajo de los jóvenes, como puede verse por su membresía actual que alcanza la cifra de 80,000 personas.

Los distritos de habla hispana en el sur y oeste de los Estados Unidos han sido agraciados con los líderes que Dios les ha concedido desde los primeros años de nuestra organización. Debido a ello, contamos ahora con dos fuertes y bien organizados grupos juveniles en los distritos Suroeste y Texano.

Al director de esta publicación le tocó el privilegio de estar presente en las Convenciones Anuales que en el mes de abril celebraron los jóvenes de estos distritos en anticipación a las sesiones de sus asambleas respectivas.

Los jóvenes del Distrito Texano se reunieron en la iglesia de la Calle Pérez en San Antonio, Texas. Su presidente, el hermano José Mata, y su Mesa Directiva, arreglaron con anticipación su programa, dando por supuesto lugar a la dirección del Espíritu Santo. El 11 de abril en la tarde principiaron con unas horas de solaz para los delegados de todo el distrito en el parque más amplio de aquella metrópoli. El martes siguiente, se dedicó enteramente a la Convención.

En la mañana, después del servicio devocional, vinieron los informes así como el mensaje espiritual. En la tarde hubo elecciones y otra clase de negocios. El hermano Mata, además de ser uno de nuestros pastores más jóvenes, es activo y dinámico. Se hicieron planes sólidos para el año entrante y se comprometieron a sostener todo el programa local, de distrito y general. Los números especiales fueron provistos por el alumnado del Instituto Bíblico Nazareno, y tanto los demás pastores como las congregaciones, cooperaron fielmente en hacer de esta Convención un éxito total. Y lo lograron.

Nuestras felicitaciones al reverendo Everette Howard y su grupo fiel de jóvenes por el buen trabajo que han estado llevando a cabo. Especialmente por los planes del nuevo año que no sólo incluyen el apoyo decidido para nues-

tra futura publicación “Conquista Juvenil” sino también el esfuerzo a través de la Liga de Encendedores, el sostén de la Causa Bíblica, la cooperación en programas de radio en castellano y el trabajo de evangelización a través del estado de Texas y del mundo entero. Fué motivo de inspiración el estar presente en sus sesiones.

En el Distrito Suroeste vimos maravillas. En primer lugar, esta era la primera vez que se decidía la celebración de la Asamblea en el país mexicano propiamente—y resultó lucida. Además, pudimos ver que la dirección del trabajo juvenil está en manos de jóvenes en verdad, todos ellos de altos ideales, de frentes decididas y de experiencia espiritual innegable.

La sesión de la mañana que empezó a las 9:30 se dedicó a informes y planes habiendo terminado con un debate sobre si le es permitido al cristiano el uso de canciones mundanas y música popular. Todo fué interesante.

La sesión de la tarde se dedicó a elecciones y al tratamiento de varios asuntos de importancia, entre los que se hallaron también el sostén para “Conquista Juvenil,” (se comprometieron a tomar más de 700 suscripciones pagadas), y el programa total de evangelismo. El mensaje estuvo a cargo del reverendo Benjamín Morales de Los Angeles, California.

Tanto el servicio de la noche del sábado 18 como el del domingo en la tarde fueron de énfasis evangelístico e inspiracional. Fué un verdadero deleite compartir el mensaje espiritual con estos jóvenes de edad organizacional madura.

La mayor parte del crédito por el trabajo activo de este grupo juvenil se debe al interés del superintendente de Distrito, reverendo Ira L. True, Sr., al presidente de Distrito, Odgón Rico, quien al presente es un estudiante aprovechado en el Colegio Nazareno de Pasadena, California y al inteligente grupo de la Mesa Directiva.

Podemos asegurar con franqueza que nunca se han tenido mejores días para estos dos distritos hermanos, que los actuales. No obstante, no se puede negar que de acuerdo con lo planes por ellos trazados, hay en el futuro, perspectivas de éxito seguro que sobrepasará todo lo que aquellos grupos han conocido.

¿Cómo? El lema—Con mi Espíritu, reafirma, habla, comparte y sirve—se personificará individualmente en cada miembro de estos distritos y colectivamente en los grupos juveniles texano y del suroeste.

Reafirma

Creo en la Santa Iglesia Universal

Por Apolinar Catalán

EL término "iglesia" del griego *ekklesia*, se encuentra 115 veces en el Nuevo Testamento, y denota una asamblea o reunión de cristianos reunidos para fines espirituales. Ella se compone de hombres y mujeres que han abandonado sus pecados y han aceptado a Jesucristo como su único Salvador personal.

Pero debemos distinguir que el mismo término *ekklesia* se compone de dos partes que son *ek* (fuera), y *kaleo* (llamar), lo que literalmente significa que los miembros de la Iglesia de Cristo son llamados de entre las multitudes. El doctor Thayer en su *Léxico Griego-Inglés del Nuevo Testamento*, dice: "Una asamblea de ciudadanos llamados de sus casas a un lugar público."

La diferencia entre una iglesia local y la Iglesia Universal es que en la iglesia local entran los hipócritas con su apariencia de piedad, engañando al pastor y a los demás; mientras que en la Iglesia Universal sólo entran los que han sido lavados por la sangre de Cristo, y sus nombres están escritos en el Libro de la Vida del Cordero.

El doctor H. Harvey en su libro intitulado *La Iglesia*, dice: "La palabra iglesia denota el cuerpo entero de los escogidos en los cielos y en la tierra, todos los que están comprendidos en el concierto de gracia y que serán miembros del reino eterno de Cristo."

No debemos pensar que Dios haya escogido en el Nuevo Testamento algún grupo especial para ser el depositario de la verdad divina como lo hizo con los hebreos en el tiempo antiguo, sino que el plan de redención está abierto a todo aquel que acepte a Jesucristo como su Salvador personal. "Por verdad hallo que Dios no hace acepción de personas; sino que de cualquiera nación que le teme y obra justicia, se agrada."

Con harta razón Juan, en la Revelación de Patmos, vió a los redimidos como una muchedumbre que nadie podía contar, de todos los pueblos, tribus, linajes y lenguas que estaban delante de Dios vestidos de ropas blancas y con palmas en sus manos. Ellos estaban allí porque habían lavado sus ropas y las habían blanqueado en la sangre del Cordero.

Lutero en su *Catecismo Mayor* dice: "Creo que hay en la tierra una cierta comunidad de santos compuesta solamente de personas santas." La Confesión de Augsburgo en su capítulo séptimo, dice: "La Iglesia Universal es la congregación de santos entre los que se enseña correctamente el evangelio de Cristo y los sacramentos son debidamente administrados."

La Confesión Helvética (1566), dice: "La Iglesia

Universal es una comunidad de creyentes que están esparcidos por todo el mundo, y que adoran al Señor Jesucristo mediante el Espíritu Santo, y por la fe participan de todas las bendiciones espirituales."

La Confesión de Bélgica, dice: "La Iglesia Universal (católica) es la comunidad de todos los verdaderos creyentes en Cristo, quienes ha creído sinceramente en Cristo para salvación, y son santificados por el Espíritu Santo. Esta Iglesia no está limitada por lugar, o persona, sino que consta de miembros dispersos en todo el mundo."

El Catecismo de Nowell, dice: "La Iglesia es la sociedad universal de todos los fieles que Dios predestinó desde la eternidad para la vida eterna en Cristo Jesús."

La Convocación de Dublín (año 1615) en su artículo 68 dice: "Hay una Iglesia que contiene todos los salvos en el mundo, que son salvos por Cristo y dirigidos a la unidad espiritual por un mismo Espíritu Santo, y que gozan de la comunión con Dios."

El doctor A. H. Strong en su *Teología Sistemática* dice: "La Iglesia Universal en su significación más alta, es el total de todos los regenerados de todos los tiempos, en los cielos y en la tierra."

El mundo cristiano hoy día está dividido en Iglesia Católica, Iglesia Ortodoxa Griega, y la Iglesia Protestante. Cada una de ellas pretende ser la única iglesia verdadera sobre la tierra. Por ejemplo el cardenal Bellarmino nos da las siguientes marcas de la Iglesia:

1. Catolicidad, esto es universalidad. Esto es la Iglesia Protestante.

2. Antigüedad, que viene desde los cristianos de Jerusalem.

3. Duración, la Iglesia Cristiana ha existido siempre, no importa qué nombre le pongan en sus diferentes épocas y pueblos.

4. Sucesión episcopal, esto es difícil, porque conviene también a las Iglesias Oriental, Africana, Anglicana y lo pretende la Romana.

5. Apostolicidad, la Iglesia Protestante es la que se conforma más con las formas y doctrinas apostólicas.

6. Unidad. Esto sólo conviene a la Iglesia Universal.

7. Santidad de doctrina. Ninguna sino la Iglesia Protestante.

8. Santidad de vida, así creemos los de la Iglesia del Nazareno.

Dios permita que seamos miembros de la Iglesia Universal. Amén.

Por el Distrito Suroeste

LA historia señala y registra páginas bellas y trascendentales, pero las páginas escritas durante los días 18 al 22 de abril del presente, en la trajinante y acogedora ciudad fronteriza de Tijuana, Baja California, México, en donde tuvo asiento la Vigésimatercera Asamblea Anual del Distrito Suroeste, sencillamente serán inmortales por muchos conceptos, ya que en muchos cerebros existía la duda en el sentido de que tuviera éxito la asamblea al otro lado de la frontera, creyéndose que las provincias cuahatemocinas no están maduras para cuajar movimientos de grandes envergaduras, pero los hechos visibles rompen el velo, y nos dejan ver más allá de la línea de separación que también la provincia es digna de nuestra consideración.

Después de dos hermosas convenciones (juvenil y misionera) llegó la fecha tan ansiada y esperada por la familia nazarena de ambos lados de la frontera. A las 9 A.M., después de un breve pero inspirador preliminar dirigido por el reverendo Homero Martínez, pastor de la Iglesia de Cucamonga, el doctor Hugh C. Benner, digno superintendente general con jurisdicción sobre los distritos mexicanos, declaró abiertas las sesiones de la XXIII Asamblea del Distrito Suroeste. Desde ese momento todo parecía un colmenar en plena actividad.

Se procedió al nombramiento de los diferentes comités de la Asamblea. Sobre el reverendo Darío López, y la señorita Alicia Otero, pastor y miembro respectivamente de la Iglesia de San Diego, California, recayó el nombramiento de recorrer los intrincados laberintos de la estadística, y pusieron manos a la obra. El reverendo H. Martínez fue nombrado pro-secretario, y acto seguido fueron desfilando los cargos pastorales para rendir sus informes: Los pastores de Los Angeles (Primera), Cucamonga, Sacramento, Albuquerque, Phoenix, Los Angeles (Boyle Heights), Azusa, Ciudad Juárez, Tijuana, San Bernardino, informaron en la mañana. A las 11:15, el doctor Benner predicó su primer mensaje a la Asamblea el cual fue grandioso. Su texto fue Hebreos 11:8; nos habló de "Las Tres Pruebas de la Fe," (a) la prueba de la obediencia, o separación; (b) la prueba de la negación de uno mismo; y (c) la prueba de la completa consagración. ¡Qué hermosas experiencias pudimos recibir de los labios de este hombre de Dios!

Por la tarde continuó el desfile de cargos pastorales: San Diego, Pomona, Santa Mónica, San Fernando, Tucson, Mexicali, Tecate, Pasadena, San Vicente, Rosario, Upland, Ensenada, Maneadero, y National City dió fin a este grandioso desfile de adalides de la cruz. Por la noche el doctor Benner nos habló acerca de los tres resultados

esenciales de la santidad: que son purificación, poder, y descanso del alma, basándose en las escrituras Hechos 15:9; Hebreos 4:9 y Hechos 1:8. El altar se transformó en un aposento alto, en el que dió origen un nuevo Pentecostés. ¡Gloria a Dios, aleluya!

A las 9:00 se abrieron nuevamente las sesiones del día 22 de abril y fué otro día de inenarrables experiencias, las cuales mi cerebro se niega a relatar.

Después del mensaje del Superintendente General, a las diez en punto, el reverendo Ira L. True, superintendente del distrito, rindió su informe anual a la asamblea, por el cual nos dimos cuenta del adelanto que el distrito ha logrado. El informe fué aprobado y aceptado con demostración de júbilo por parte de la familia nazarena. En esta misma hora, el doctor Benner presentó a la señora True, quien pasó a ocupar un lugar en la plataforma. Todo el resto del tiempo se ocupó en informes de comités y oficiales en general, y por la noche se dió fin a esta grandiosa fiesta anual, fiesta espiritual de los verdaderos hijos de Dios.

Pero no debemos pasar por alto la importancia que revistió la presencia de nuestro buen amigo y compañero de antaño, el reverendo Honorato Reza, amigo personal de este cronista, con sus mensajes, sus sonrisas y su actividad característica para sacar el dinero de las bolsas, actividad en que se ha especializado desde que se ha tomado la tarea de escribir y traducir libros que nos están ayudando tanto en el adelanto de la obra. Que Dios bendiga al hermano Reza en su inspiradora labor de dar letras, pero letras de oro a las Américas Hispánicas.

—Bernardo Rodríguez, Cronista

Convención Anual Misionera

DESDE que supimos la fecha en que se celebraría la Convención Anual de Sociedades Misioneras de nuestro distrito, nos dedicamos a pedir en oración al eterno Dios que derramara sus ricas bendiciones en cada uno de los asistentes a dicha convención, y con toda seguridad puedo decir que Dios jamás nos ha defraudado en nuestros ruegos, pues El fielmente cumplió lo que le pedimos, porque tanto los que tomaron parte directa, como los que éramos espectadores, nos dimos cuenta de que Dios estuvo entre nosotros, y todo el día de la convención no fué sino una gran fiesta espiritual. Esto nos prueba que Dios todavía y siempre es fiel.

El 20 de abril de 1953 será una fecha memorable no sólo para la Iglesia del Nazareno de Tijuana, sino para todos los que asistimos a este grandioso preámbulo de la XXIII Asamblea Anual del Suroeste. Con un sencillo, pero hermoso culto devocional, a las nueve de la mañana dió principio la convención, y después de nombramientos

de comités, la hermana Victoria Salcedo, presidente de la organización de sociedades en el distrito, rindió su informe anual a la convención, por el cual nos dimos cuenta del adelanto obtenido en las diferentes sociedades que forman el distrito, juntamente con sus departamentos auxiliares.

Después de escuchar un canto por los esposos Petridis, tuvimos el privilegio de tener una hermosa disertación por la señora Raquel de Julca, de Perú, quien nos narró algunas experiencias de la obra misionera en ese país, así como su propia visión versada en las diferentes partes del Padre Nuestro.

La sesión de la tarde fué abierta por un preliminar por la hermana María Luisa Escalante, y acto continuo, se escucharon los informes de las diferentes sociedades y secretarías del distrito, y se hicieron algunos nombramientos; luego se hizo la consagración de la ofrenda de las cajas de alabastro, dejándose todo el resto del tiempo para el mensaje presentado por el hermano Honorato Reza, quien nos habló de nuestras responsabilidades para la hora actual.

Las bendiciones del culto de la noche fueron casi sublimes a través del mensaje del doctor Hugh C. Benner. Que Dios nos conceda poner en práctica todas las enseñanzas y experiencias obtenidas en esta pasada convención anual.

—*Alicia H. de Rodríguez, Cronista*

Asamblea en Texas

LA Octava Asamblea Anual del Distrito Mexicano Texano se verificó los días 16 y 17 de abril, en la ciudad de San Antonio, Texas, en el templo de la Iglesia del Nazareno ubicada en la calle Pérez de la misma ciudad.

Desde el principio de las sesiones de la asamblea, que fué presidida por el Superintendente General, doctor Hugh C. Benner, pudimos sentir palpablemente la presencia del Espíritu de Dios, debido sin duda alguna a las hermosas convenciones juvenil y misionera, que la habían precedido. En la convención anual misionera tuvimos hermosos testimonios en forma de donativos para la construcción del centro distrital que muy pronto se edificará en este distrito. Y decimos que se edificará porque estamos ciertos que Dios ha aprobado este propósito.

Un nuevo día está despuntando para este distrito, pues está aprendiendo a usar el "montón de posibilidades" que Dios tiene para los suyos. Y no sería exagerado el decir que es difícil narrar los acontecimientos de dicha asamblea. Sólo podemos decir que nuestras copas rebosan del gozo del Espíritu, que nos da nuevo aliento y fuerzas, y un nuevo reto para continuar las labores, tan prometedoras de nuestro distrito.

Cuando el superintendente de distrito, reverendo Everette Howard, rindió su informe anual,

hubo lágrimas de alegría, especialmente al escuchar cómo, a pesar de que su corazón había estado en las Islas de Cabo Verde, en las que sirvió 16 años como misionero, ahora ha escuchado la voz del varón de Macedonia, y está listo a obedecer la voz divina.

Los mensajes del doctor Benner fueron llenos del poder de Dios, trayendo convicción y fortaleciendo nuestra fe; fueron un reto para todos nosotros. Nos gozamos también de hermosos cantos de alabanza, a cargo del Instituto Bíblico Nazareno. Tampoco olvidamos a los esposos Flores, quienes venciendo muchas dificultades, llegaron a la asamblea, y nos deleitaron cantando dúos a petición unánime; ¿cómo podíamos quedarnos quietos cuando nuestros corazones era conmovidos y bendecidos? Algunos hermanos lloraban, otros demostraban su júbilo, y otros exclamaban: ¡Aleluya! Dios ha enviado a esta pareja a trabajar en este distrito.

En esta manera terminó la asamblea, el viernes por la noche, con el último mensaje del doctor Benner. Nosotros decimos: Mientras el Maestro viene, tiempo es de trabajar. La juventud agrega: Con su Espíritu, seguiremos. La sociedad misionera añade: Debo trabajar, la noche viene. Y nuestros pastores, unidos a los laicos, afirman: "A la lucha compañeros, porque nuestro Dios ha prometido estar con nosotros hasta el fin."

—*Carlos Perea, Cronista*

Convención Juvenil

en San Antonio, Texas

Damos gracias a Dios por haber asistido a la Convención de Jóvenes del Distrito Texano el día 14 de abril de 1953. Desde el primer servicio del día, sentimos que la presencia de Dios era real. Llenos de optimismo y fe, llevamos a cabo cada una de nuestras actividades, seguros de la dirección divina.

Al escuchar el informe del Presidente de Distrito, hermano José Mata, pudimos ver que Dios le usó de una manera especial durante el año; teniendo nuevas sociedades organizadas y un aumento de más de ciento por ciento en la membresía.

Fuó un placer tener al reverendo Honorato Reza como orador de nuestra convención. Cada uno de sus mensajes tenía el calor del Espíritu Santo, dejándose sentir en los corazones de los convencionalistas. Nuestra convención terminó con broche de oro al tener un precioso servicio de altar.

Creemos y estamos seguros que cosas grandes y maravillosas habrá en nuestro distrito, y como jóvenes, decidimos seguir adelante con la tarea que Dios nos ha encomendado, para probar que "No con poder, ni valor, mas con el Espíritu de Dios" conquistaremos la juventud para Cristo.

—*María Luisa Ortega, Cronista*

Un Nuevo Libro

¡Escrito por quién



¿Cuándo Saldrá

El autor es un reconocido escritor, ministro y educador de su denominación. La presentación y la encuadernación serán elegantes y duraderas.

● *Todo lo que podemos decir por ahora es que pronto publicaremos una nueva obra de Teología Pastoral. No será solamente una obra más, sino la obra más completa, devocional, y satisfactoria en la materia en el campo de la literatura en español.*

● *También le podemos decir que éste es el libro que todos los pastores han estado esperando.*

En esta misma página del siguiente número de "El Herald de Santidad" publicaremos información detallada acerca de este próximo libro.

¡Esté usted al tanto de esta nueva Teología Pastoral!

Casa Nazarena de Publicaciones

2923 Troost Ave., Box 527, Kansas City 41, Mo.

Directorio

SUPERINTENDENTES GENERALES

Hardy C. Powers, D.D.—2923 Troost Ave. Box 527, Kansas City 41, Missouri.
G. B. Williamson, D.D.—2923 Troost Ave., Box 527, Kansas City 41, Missouri.
Samuel Young, D.D.—2923 Troost Ave., Box 527, Kansas City 41, Missouri.
D. I. Vanderpool, D.D.—2923 Troost Ave., Box 527, Kansas City 41, Missouri.
Hugh C. Benner, D.D.—2923 Troost Ave., Box 527, Kansas City 41, Missouri.

SUPERINTENDENTES DE DISTRITO

Argentina, América del Sur:—Rdo. Juan Cochran, Donato Alvarez 884, Buenos Aires, Argentina.
Bolivia, América del Sur:—Rdo. Earl D. Hunter, Casilla 1056, La Paz, Bolivia.

Cuba:—Rdo. Lyle Prescott, El Calvario, Habana, Cuba.
Guatemala, América del Centro:—Rdo. Roberto Ingram, Cobán, A. V., Guatemala.
Honduras Británica:—Rdo. Ronald C. Bishop, Box 175, Belice, Honduras Británica.
México — Distrito Norte:—Rdo. Carlos Stopani, Apartado 1699, Monterrey, N. L., México.
México — Distrito Central:—Rdo. Enrique Rosales, Apartado 1077, Guadalajara, Jalisco, México.
México — Distrito Sur:—Rdo. David J. Sol, Apartado Postal 13, Ciudad Ixtepec, Oaxaca, México.
Nicaragua, América del Centro:—Rdo. Haroldo W. Stanfield, San Jorge, Rivas, Nicaragua.
Perú, América del Sur:—Rdo. Oscar K. Burchfield, Apartado 193, Chiclayo, Perú.
Puerto Rico:—Rdo. Harold L. Hampton, Box 1039, Río Piedras, Puerto Rico.
Suroeste:—Rdo. Ira L. True, Sr., 1490 Wesley Ave., Pasadena, California.
Texano:—Rdo. Everette Howard, 1007 Alamos Street, San Antonio, Texas.

EL HERALDO DE SANTIDAD

Honorato Reza, Director
Sergio Franco, Oficial de Redacción
Casa Nazarena de Publicaciones, Administrador
Vol. VII 15 de julio de 1953 Núm. 14

EL HERALDO DE SANTIDAD es el órgano oficial de la Iglesia del Nazareno en los países de habla hispana. Se publica quincenalmente por la Casa Nazarena de Publicaciones, 2923 Troost Ave., Box 527, Kansas City 41, Mo., E.U.A. Suscripción anual, un dólar. Número suelto, 5 centavos. Pendiente de admisión como correspondencia de segunda clase en los Estados Unidos de Norte América.

Published semi-monthly by the Nazarene Publishing House, for the Church of the Nazarene. Subscription price, \$1.00 a year in advance. Single copy, 5 cents. Application for entry as second-class matter in the U.S.A. is pending.

Printed in U.S.A. — Impreso en los E.U.A.